

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, no.ªs, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### X Congreso Nacional

del

# Partido Socialista Español

#### Quinta sesión.

Se declaró abierta a las nueve y cuarto de la noche por el camarada Largo Caballero, que preside.

Actuaban de secretarios Aquilino Amategui y Emilio Rubio.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior.

Después Lucio Martínez, de la Comisión de actas, dió cuenta de haberse recibido una credencial de la Agrupación de Cabarceno nombrando delegado a Bernardo Hernández, respecto de la cual informó favorablemente la Ponencia.

El Congreso aceptó la nueva delegación.

Seguidamente se dió lectura a dos salidas: una, de la Juventud socialista madrileña, y otra, de la Sociedad Tipográfica, de Valladolid, la que, además, hasta votos por que el Congreso tome acuerdos de protesta contra las guerras.

#### La Conjunción.

Continuó la discusión del voto particular de Vera y Besteiro.

Isidoro Acevedo.

Este compañero reanudó su discurso, anunciando que sería todo lo breve que le fuera posible.

Trató esta mañana—continuó—de la diferencia que entre los ideales republicanos y socialistas existe, ya que en este terreno se había planteado la discusión. Trató también de la conducta negativa de los republicanos.

Ahora voy a sostener cómo por conveniencia política debemos romper la Conjunción. Se ha dicho que la Conjunción no ha causado daños al partido, y yo voy a decir que no es así. Porque hay que hablar con sinceridad, no hurtando la verdad, modo de reconocer que si nos causó daños la convivencia con los republicanos y que nos proporcionó lesiones innumerables.

Aquí está el caso de Santander, cuyos disgustos entre la familia socialista tienen su origen en la Conjunción. (El compañero Torralva Beci lo negó; el representante de la Agrupación de Santander ratificó lo dicho por Acevedo.)

Y no quiero citar más ejemplos porque deseo ser discreto. Si nos ha perjudicado el contacto con los republicanos. A mí me han hecho pasar amargos ratos.

No me ha convencido esta mañana el camarada Iglesias al negar que no estamos contrariando los acuerdos internacionales.

Hay que decir la verdad y recordar que el que no nos haya dicho nada el Comité Internacional no es una razón porque respecto a sus elementos directores llegará un momento en que se hable claro y haya que llegar a liquidaciones tristes.

Que hemos faltado a los acuerdos de la Internacional, lo demuestran las decisiones de los Congresos de París y Amsterdam.

Procuró yo no ser nunca arbitrario, y he de reconocer que sin la Conjunción quizá gobernara Maura; pero respecto al segundo objeto estamos igual que en 1909, peor que en 1909.

Como que la labor republicana ha sido durante cinco años de una esterilidad que espanta, de una negación absoluta.

Se habla de las masas republicanas. Pero, ¿hay masas, fuertes masas, grandes masas, esas masas que agrandan nuestra imaginación? ¿Puede poner el partido republicano 30.000 hombres en rebeldía, como pusimos en 1911 en Vizcaya?

Torralva Beci: Los movimientos cantonales.

Acevedo: Eso pertenece a la Historia. Si quiere, hablaremos de la república romana.

Lo que puedo afirmar es que los republicanos han protestado la letra que los gramos en el anterior Congreso, y continúan siendo insolventes.

Aquí se ha hablado del peligro sindicalista. Aquí está el peligro; pero no entres los que están frente a nosotros, sino entre nosotros mismos, que ya se perciben los primeros síntomas, que ya se expondrán si no fuera indiscreción. Peligros que aumentarán, si ven que se prolonga una confusión que apunta un contacto con los políticos burgueses. Porque de seguir así habrá obreros que vuelvan a sus Cooperativas, a sus Sindicatos, a no hacer más política que aquella que en la esfera de los mismos sea posible.

Ibsen decía que la política es una má-

quina de picar carne, y yo he contestado a esta frase que la política que pica carne es la burguesa, porque la nuestra es política de almas.

Besteiro: Eso es metafísica.

Acevedo: Los republicanos no han hecho una labor revolucionaria, ni siquiera han procurado revolucionar las inteligencias.

Debemos romper la Conjunción, advirtiéndolo a los republicanos que nos separamos de ellos por su culpa. No debemos ir juntos con aquellos cuyas fotografías morales tan bien se ha hecho aquí, que no trabajan por traer la república, porque no les conviene.

Nosotros no podemos aceptar el voto del compañero Vera, porque opino que para dar satisfacción al partido hay que adoptar una decisión radical.

Tampoco puedo votar el voto de García Cortés, porque en él encuentro grandes nebulosidades, y menos puedo aceptar el voto de Prieto, porque abre una puerta demasiado amplia.

Pero por mi parte, para no añadir dificultades, no voy inconvéniente en que se respeten los pactos electorales ya hechos. Y voy a terminar por donde comencé esta mañana. La Conjunción es un cadáver, y de este Congreso debe salir el orden de enterramiento.

#### Rectificaciones.

Iglesias: Muy pocas palabras. Ha dicho el compañero Acevedo que el Comité Internacional estaba muy preocupado con las gravísimas cuestiones que se le han planteado con motivo de la guerra europea para detenerse a juzgar la situación del partido socialista español, y yo he de recordarle que cuando esta situación fué sometida al Comité Internacional no existían aún los más leves indicios que hicieran presagiar la inminencia del conflicto europeo.

He de hacer constar, además, que la cuestión no fué sólo sometida a uno o a dos miembros del Comité, individualmente, sino al Comité en pleno.

También ha insistido Acevedo en hacer resaltar que, durante los seis años de Conjunción, el partido socialista no ha engrasado sus filas con elementos republicanos, con lo cual el delegado de Asturias se proponía demostrar lo ilusorio de nuestras esperanzas en atraernos las masas antimonárquicas, y añadía que una de las causas de ello es que, en realidad, esas masas no existen.

A mi juicio, el compañero Acevedo se equivoca lamentablemente. Certo que las masas republicanas no están organizadas, como fuera de desear, y que la conducta de sus jefes produce en ellas una depresión y un enervamiento sensibles; pero siempre se galvanizaron ante una campaña nacional y para las luchas electorales.

Concretó más Acevedo diciendo que apenas si existen obreros republicanos, y yo he de exponerle un ejemplo que demuestra todo lo contrario y que no podemos tener más cerca.

En la Casa del Pueblo de Madrid están domiciliadas Sociedades obreras que cuentan más de 35.000 asociados, y la Agrupación socialista madrileña sólo cuenta un millar de afiliados. ¿Qué desinencia política tienen los restantes? En una gran mayoría se llaman republicanos.

Y yo rechazo los pesimismo que Acevedo funda en la escasa absorción que hemos realizado durante el tiempo que llevamos conjuncionados.

La cosecha no es nunca inmediata a la siembra; pero que, de nuestra actuación cerca de los republicanos hemos de atraer numerosos prosélitos a nuestra causa no cabe dudar.

Le parece al compañero Acevedo poco eficaz la propaganda que nuestro partido realiza con su actuación en los Ayuntamientos? No se podrá, en manera alguna, regatear esa eficacia; y, sin embargo, todavía no han venido en bloque a nuestra organización las masas republicanas. Pero, ¿hemos podido pretender que en los seis años, de 1909 a esta fecha, hubiéramos absorbido toda la masa republicana obrera por la sola influencia de la Conjunción?

La obra de la educación política, como la de la educación moral y la de la educación societaria para las luchas económicas, no se realiza en una docena de años.

¿No hemos visto cuántos esfuerzos hemos tenido que realizar para obtener los progresos que en el societarismo contamos?

Cierto que luchamos con el desenvolvimiento mezquino de la industria española; pero, cualquiera que éste fuese, siempre exigiría tiempo el desarrollo consistente de nuestras organizaciones obreras.

Y voy a terminar.

El compañero Acevedo ha dicho, casi en fricción, que estamos en presencia de un cadáver, y ha invitado a que decretemos aquí su enterramiento.

Yo digo que la Conjunción es una fuerza viva, no tan vigorosa como fuera necesario, pero bastante para influir beneficiosamente en la política nacional, y de una positiva utilidad para nuestra clase y para nuestro partido.

Si la decisión del Congreso la rompe, el tiempo dirá quién tenía razón, pues las consecuencias no se harían esperar, y todos las lamentaríamos, según mi acendrada convicción. Nada más.

El compañero Prieto rectificó brevemente para oponer algunos reparos a lo dicho por el camarada Acevedo.

Negó que la propuesta de la representación vizcaína favorezca el confusio-

Esto no tiene realidad—agregó—, porque ya se dice en la moción que los pactos serán autorizados sólo para fines inmediatos.

Lo que queremos es dar mayor facilidad de movimientos, más flexibilidad a nuestras Agrupaciones; pero sin que se alteren ni puedan alterarse nuestras creencias socialistas.

Seguidamente se acordó dar por suficientemente discutido el voto particular, y se procedió a

#### La votación.

La compañera Virginia González y los camaradas Besteiro y Cabello (G.) explicaron brevemente su voto.

Hecho el escrutinio, dió el siguiente resultado:

3.106 sufragios en pro.  
2.850, en contra.

Quedó, pues, aprobado el voto particular, y, por consiguiente, el mantenimiento de la Conjunción republicanosocialista.

#### Una comunicación.

##### Aitropello odioso en Ríotinto.

El presidente dió lectura a un telegrama del Sindicato de Ríotinto, participando al Congreso que la Empresa minera ha conminado a 300 obreros con el desahucio de sus habitaciones en un plazo de cuarenta y ocho horas, sin causa extraordinaria que lo justifique y sin otra finalidad que la de ejercer una coacción electoral.

El Congreso acordó protestar contra tal desaturo.

#### La gestión del Comité nacional.

Terminado de discutirse el asunto de la Conjunción, y no habiendo presentado dictamen ninguna otra Ponencia, se pasó a discutir la conducta del Comité nacional en aquellos puntos que no estaban entregados al estudio de Ponencias.

Se aprobó sin disensión la gestión del Comité en los siguientes extremos: suspensión del Congreso ordinario, acción política, acción contra la guerra de Marruecos, acción electoral, acción del partido en las huelgas, Internacional, Cooperación, Juventudes socialistas y varios.

El compañero Prieto hizo algunas observaciones al criterio del Comité nacional, en lo que se refiere al litigio sostenido entre la Federación vizcaína y la Agrupación de Bilbao, ya resuelto por el Congreso.

Sostenía la Federación que un individuo o un organismo expulsado por otro superior queda en esta situación, aunque entable recurso, hasta que resuelva el organismo ante el cual se haya apelado o el Congreso del partido.

El Comité nacional sostuvo criterio opuesto, o sea el de que queda sin efecto el castigo hasta que se resuelva la apelación.

Fué aprobado este criterio, después de haber distintas veces los compañeros Prieto y Anguiano.

Virginia González se lamentó de que

en la Memoria haya omitido el Comité nacional el hablar de la acción femenina del partido, que, por lo que se refiere al Grupo madrileño y en la campaña contra la guerra de Marruecos, tuvo resonancia en el país y el extranjero, consiguiendo—dijo—lo que no ha podido conseguir la Conjunción.

Pablo Iglesias manifestó que, en efecto, el Comité había sufrido un olvido, que lamentaba más que nadie, ya que la acción femenina sólo aplausos merece.

A su vez se lamentó de que la compañera Virginia González hubiera podido creer que había en la omisión desvío o desdén para las mujeres socialistas.

Rectificaron Virginia González y Pablo Iglesias, quedando terminado el incidente.

#### Las sesiones secretas.

Por los secretarios se dió lectura después a las actas secretas que el Congreso celebró al comienzo de sus tareas, y en las cuales se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Aprobar el informe del Comité nacional respecto al recurso entablado por Eladio Fernández Egocheaga contra el acuerdo de su expulsión, adoptado por la Agrupación socialista madrileña. El Comité nacional declaraba no haber lugar a la expulsión, aunque reconociendo que la conducta del compañero Egocheaga no había sido todo lo correcta que es de desear dentro de las prácticas del partido socialista.

2.º Dejar a la decisión del Comité nacional la sanción que corresponda al concejal socialista de Bilbao, Carretero, y al funcionario municipal de aquella villa, compañero Maidagan, para que el Comité pueda examinar informes favorables que se han presentado.

3.º Ratificar el acuerdo de la Federación socialista vascongada, que declaró excluida de su seno a la Agrupación de Bilbao.

#### Final.

A propuesta de García Cortés se acordó que las sesiones de hoy se celebraran por la tarde y por la noche, a fin de que las Comisiones pudieran presentar dictámenes, y que los delegados que son concejales del Ayuntamiento pudieran asistir a la sesión municipal de hoy.

Se designan secretarios para la sesión siguiente, y se levantó la de anoche.

#### Un error.

En el extracto que del discurso de nuestro querido amigo Pablo Iglesias publicamos ayer se desiluzó un error, que queremos subsanar.

Hablando de los resultados que pudiera tener la ruptura de la Conjunción, dijo nuestro compañero que lo regular sería el que en las primeras elecciones legislativas resultaran elegidos ocho monárquicos, entre ellos algún maurista.

#### Sexta sesión.

Comenzó esta tarde, a las tres y cuarto, presidiendo el compañero Caballero, y actuando de secretarios los camaradas Lorite y Sánchez.

Se leyó una adhesión de la Federación local obrera de San Sebastián.

Se acordó, a propuesta del compañero Boch, que constara en acta el sentimiento del Congreso por el fallecimiento de una hija del camarada Bueso, delegado que tuvo que ausentarse de Madrid ante la enfermedad que padecía su hija.

Se aprobó, a reserva de acordar lo que proceda, la credencial telegráfica de la Agrupación de Rueda a favor del compañero Lorenzo Benito.

También se dió cuenta de una adhesión del periódico socialista *Avantel*, de Tolosa.

Fué nombrado el compañero Torralva para que forme parte de la Ponencia sobre la guerra, en sustitución del camarada Cabello, que tiene que ausentarse por enfermedad.

El compañero Anguiano dió cuenta al Congreso de existir varios asuntos que deben pasar a estudio de la Ponencia de Conflictos, nombrándose para que complete ésta al camarada Blázquez.

#### Programa agrario.

Por el compañero Arenas se dió lectura al dictamen de la Ponencia de Programa agrario, al que presentó voto particular el compañero Verdes Montenegro, que dijo no ha lugar a decidir este asunto por falta de estudio de este problema.

He aquí el dictamen:

Reunida la Ponencia encargada de examinar el proyecto de Programa agrario, después de lamentar que el Comité nacional no hubiera podido realizar el deseo del anterior Congreso, quizá por no haberse dado perfecta cuenta de cuál era este deseo, y de haber esnechado del

compañero Fabra Ribas que no era en calidad de proyecto como había enviado su Memoria, los que suscriben formulan dictamen con los siguientes extremos:

1.º Que consideren de absoluta necesidad que en este Congreso se apruebe, por lo menos, un avance de Programa agrario, a fin de no defraudar las esperanzas de los compañeros que representan Agrupaciones del campo.

2.º Que entiendan que debe nombrarse en el Congreso una Comisión que en Madrid recoja los informes que obligatoriamente le deberán enviar las distintas regiones.

Esta Comisión tendrá el deber de redactar un informe-resumen con seis meses de anterioridad al próximo Congreso. Dicho informe será entregado al Comité nacional, que lo enviará inmediatamente a las Secciones.

3.º Que, interinamente, se puede aceptar el esbozo de Programa del compañero Fabra Ribas: agregando unas proposiciones de Ríotinto, consistentes en aconsejar a las Agrupaciones que, con objeto de conquistar los Municipios, labor tan necesaria, investiguen continuamente el reparto y adeudo de granos de losósitos; el reparto, utilización y situación actual de los bienes del Municipio y del Estado y los repartos de las cargas municipales. Y también unas proposiciones de la Federación catalana incluyendo el problema de la «rabana morta».

4.º Que habiéndose presentado otras enmiendas al Programa agrario, una por la Escuela Nueva y otra por la delegación de Ríotinto y por la Federación catalana, con estos proyectos, deben pasar a la Comisión que ha de recoger las aspiraciones de las regiones.—Madrid.—Antonio Fabra Ribas.—José Vives.—Manuel Nolas de Arenas.—José Lorite.

El compañero Verdes Montenegro defendió su voto particular, recordando que en el Congreso pasado sostuvo ya que no debía acometerse la solución de este problema, teniendo en cuenta las diferencias que existen en España sobre la propiedad, la diferencia de problemas y de aspiraciones.

Este problema fundamental requiere un estudio profundo para no estar sujeto a rectificaciones numerosas. No sería serio proceder de este modo, pues contribuiríamos a desorientar a los obreros del campo y sería expuesto también a adoptar reformas no convenientes a nuestras ideas.

Estas cuestiones no deben decidirse por abstracciones, sino por concreciones; no por teorías formuladas en el gabinete de trabajo, sino por fórmulas prácticas estudiadas sobre el terreno.

No se acordó en el Congreso anterior discutir la propuesta del compañero Fabra Ribas, como parece deducirse por haberla incluido en la Memoria.

Lo que se acordó fué el nombramiento de una Comisión para que se informara y estudiara el asunto.

Eso mismo me parece bien. Una Comisión no muy numerosa que se pusiera en comunicación con las organizaciones agrícolas, para que éstas le expusieran sus necesidades y aspiraciones, y después que formulara dictamen y lo trajera aquí.

Eso es lo que pido nuevamente, para capacitarnos antes de resolver tan grave asunto.

Fernandes Egocheaga: Hablo en contra del voto particular del compañero Verdes Montenegro, no porque esté conforme con la proposición de Fabra Ribas, sino porque a juicio ésta es más burguesa que proletaria. Para los campesinos de Andalucía no hay ni un párrafo ni un inciso en el proyecto de Programa. Sería imperdonable que nos olvidáramos del problema de los salarios en el campo, problema muy importante en Andalucía y para nuestro partido, que se hunde en gran parte de obreros-campesinos de esta región. Sería imperdonable que no abordáramos la cuestión; mientras los anarquistas y sindicalistas hacen todo el daño posible a nuestra organización.

En Sevilla, además, se ha constituido una Liga de labradores, formada por la mayor parte los terratenientes andaluces, siendo una de sus primeras peticiones la de pedir al Gobierno un nuevo tercio de la guardia civil.

En estas condiciones, no es conveniente aplazar la solución de nuestras aspiraciones.

Yo estoy conforme con el salario mínimo que pide Fabra; por ser este asunto de muy difícil concreción. Pero en cambio hay otro que llega a los asalariados campesinos, que es el de ganar dos reales más, no trabajan de sol a sol, ni están mantenidos con gazpacho. Estas aspiraciones inmediatas son las que deben ser resueltas en este Congreso.

Si hablamos de socialización de la propiedad, de los medios de producción, no

nos entenderán los campesinos; pero si les hablamos de lo que a más de ser aspiraciones inmediatas de mejoramiento, son problemas locales y regionales, como la administración de Pósitos, de los que se aprovechan los caciques, de las capellanías, etc., si nos entenderán.

Si no hacemos esto, daremos armas a los anarquistas, que de acuerdo con los patronos combaten nuestros organismos y hasta estorban sus triunfos, como ocurrió hace poco en Jerez.

Rectificó el compañero **Verdes Montenegro**, diciendo que el caso expuesto por el compañero Egocheaga es menor, específico que otros del campo.

El problema del salario es idéntico al de la ciudad; mas teniendo en cuenta lo afirmado de que ya se trabaja en el campo andaluz con la maquinaria, lo cual demuestra que se ha pasado de la fase agrícola a la fase industrial.

Y siendo así, en nuestro Programa mínimo tienen la satisfacción para sus aspiraciones los obreros agrícolas.

En este asunto nos conviene proceder con cautela para no hacer nada que pueda ser interpretado como que es una plataforma electoral.

Este problema no puede ser considerado como fundamental más que por los que participan de las doctrinas de Henri George. Para nosotros no pasa de ser un problema subalterno.

Habló Egocheaga de los anarquistas y de los clericales. No os asuste. Mientras no hagan lo que tienen que hacer, estarán sin hacer. Y lo tendremos que hacer nosotros. Si no fuera por la visión exacta que de la organización social, que de la estructura económica tenemos, ¿báramos a ser considerados, como lo somos, a pesar de nuestra pequeña numeración?

Habló también del eclesiástico; y qué es el eclesiástico sino el capitalista o un dependiente suyo?

De las palabras de Egocheaga se desprende el deseo de incorporar unas cuantas aspiraciones agrícolas que sirvan de propaganda para incorporar a nuestra actuación política a esos obreros.

Ya he dicho en otra ocasión que lo esencial es crear conciencia entre esos trabajadores.

En nombre de la Potencia habló **Fabra Ribas**, quien manifestó que la teoría de Spencer, reiteradamente repetida por Verdes Montenegro, de que todo progreso realizado es un obstáculo para otro progreso ulterior, es peligrosa, pues se acerca al todo o nada de los anarquistas.

No se puede decir que no es interesante el atender a este problema, toda vez que nuestro partido está constituido en más de un 50 por 100 por obreros agrícolas.

Ciertas debilidades de la Democracia social alemana, recientemente exteriorizadas, quizá tengan su base en no haber conquistado a los trabajadores del campo.

La declaración acerca de la pequeña propiedad meigo que sea una plataforma electoral, toda vez que se trata de una cuestión difícil e intrínseca que conviene plantear, saliendo al paso de los pequeños propietarios para que vean dónde está su conveniencia y sus enemigos, que en puridad, no son sino los grandes propietarios.

Sostiene que es posible la fijación de un salario mínimo, y terminó pidiendo, no que se acepte el proyecto que él presenta, sino que si hay quien tiene otros proyectos, los presente, pero que no nos crucemos de brazos ante un problema de tal magnitud.

(Continúa la sesión.)

**Socialistas! Debéis considerar cuestión de honor el que lean vuestro órgano en la Prensa municipal de los trabajadores.**

**Malos votos en contra**

Desde el otro lado de nuestro partido, los queridos compañeros que han hablado en contra de la Constitución republicano-socialista han tenido malos votos a su favor. Compartimos su desagrado por la casta de amigos que les ha salido.

Uno de estos amigos es **El Mundo**, que dedicaba anteaer un artículo, el de fondo, a esta cuestión batallona. La más completa desautorización de este artículo la lleva él en sí mismo. Hay derecho a mantener honradamente opiniones, por extrañas que estas opiniones sean, y a defenderlas, y a defenderlas con vehemencia, que tanta más puede ser la sinceridad con que se mantengan cuanto mayor sea la vehemencia que en la defensa se ponga. Pero no hay derecho a emplear la insidia, a tergiversar los conceptos, a falsear la verdad, a prescindir de la honradez, para combatir una idea adversaria. Esto ya entra en los lindes de la indignidad.

Los amigos de la Conjunción son, para **El Mundo**, usufructuarios de ella, acólitos de Pablo Iglesias, aspirantes a concejales, mangoneadores del partido, etc. Los que hablaban contra la Conjunción era que asestaban un golpe contra Pablo Iglesias. Y de este modo, un debate de los vientos del que se ha desarrollado, durante cuatro sesiones del Congreso, se empequeñece por estos envilecidos de conciencia perdida, que lo pretenden envilecer salpíandole con su propia villanía.

Los compañeros que han intervenido en este debate, en pro y en contra, están todos muy por encima de las rastroseras insinuaciones de **El Mundo**; a los que hablan en pro no les pueden alcanzar los ataques de ese periódico; a los que hablan en contra no les pueden alcanzar tampoco los agravios que **El Mundo** les

hace al traducir de sus conceptos intenciones que jamás abrigaron.

Tan pocos escrúpulos tiene el autor del artículo de que hablamos, que no vacila, no ya en emplear la mentira en las afirmaciones abstractas, sino hasta en los hechos concretos. Dice que, como una desautorización al Comité nacional, el Congreso rechazó el dictamen de este respecto a la Agrupación de Bilbao, que representaba a Egocheaga, cuando lo sucedido fue lo contrario: que lo que el Congreso aprobó fue precisamente la exclusión de aquella Agrupación, como el Comité nacional proponía.

Interpreta también al artículo, como una ironía, la alusión de nuestro amigo **García Cortés** a los mítines dados por Iglesias en defensa del derecho de reunión. ¡Ya es prurito de ofender a este compañero el de colgarle la misma imbecilidad soltada por **El Mundo**, y algunos otros papeles por el estilo, de encontrar una paradoja en que se celebraran muchos mítines en defensa del derecho de reunión! ¡Como si el derecho de reunión no estuviera conculcado desde el momento en que se limitan, de una manera arbitraria e irracional, los temas que en las reuniones van a tratarse!

Como **El Mundo** carece de hechos reales a que ajustarse, inventa y tergiversa conceptos. En defensa de la Conjunción no ha hablado ningún familiar de Pablo Iglesias. Pero ninguno de los que han hablado en aquel sentido ha dicho, como **El Mundo** inventa porque le conviene, «que el Socialismo no debe preocuparse más que de conseguir actos»; «que el diputado socialista no ha de preocuparse en el Parlamento de cuestiones sociales, porque ya se preocupan los demás, si otras cosas que el periódico híbrido, unas veces vendido a los negociantes de Marruecos y otras a la Compañía de Riottinto, y siempre a disposición del primer Wickers que enseñe dos pesetas, inventa, ya en el artículo a que nos referimos, ya en el mismo texto de la información del Congreso, hecha por algún currinche con humos de humorista y muy poco cuidadoso de la dignidad profesional.

Y nada más. Refutar, concepto por concepto, lo que en **El Mundo** se dice, sería descender a terrenos en que las personas decentes no tienen hábito de desenvolverse.

**BARCO A PIQUE**

Valencia. — El violento temporal de ayer sorprendió en alta mar a la barca sardina «Virgen de los Angeles», tripulada por el dueño, José Bernal y dos marineros.

El viento le tumbó de costado, arrojando al agua a los pescadores que, durante más de una hora, lucharon bravamente con las olas.

Al fin, y tras esfuerzos sobrehumanos, pudieron refugiarse en el bote auxiliar de la barca y llegar a tierra.

Des carabineros de Salar que presenciaban la escena se lanzaron al agua y auxiliaron a los naufragos, con grave riesgo de sus vidas. Ambos resultaron contusos.

**Lo que nos cuesta Marruecos**

Los pagos verificados por los gastos de nuestra acción en Marruecos importaron en septiembre último 9.592.195 pesetas, y en los nueve primeros meses del año actual, 104.338.970 pesetas.

De esta cantidad corresponden a los gastos de Guerra 98.772.818 pesetas; a Fomento, 2.773.371; a Estado, 1.055.282; a Marina, 1.279.032; 420.377, a Gobernación, y a Hacienda, 38.108 pesetas.

Comparados los pagos de dicho período en este año con el mismo del anterior, resulta en el actual un aumento de pesetas 9.603.000, debido a los mayores gastos en Guerra.

Los créditos concedidos en el Presupuesto para todo el ejercicio ascienden, con destino a todos los servicios de la «Acción en Marruecos», a 124.802.000 pesetas.

Y el año anterior se gastaron 142 millones. De donde se infiere que como en los primeros nueve meses se han gastado 9.603.000 pesetas más, cuando se liquide lo gastado en los doce meses resultará una cantidad mayor a los 142 millones que en 1914 nos costó la aventura marroquí.

**Las Federaciones.**

**La Tipográfica.**

Sesión del 27 de octubre de 1915. — Asistieron Pascual, Sellar, Montejo, Núñez, Bolonio y Fanego.

La Sección de Orense abona las cuotas correspondientes a los meses de julio, agosto y septiembre.

La de Valencia, las de los meses de julio, agosto y septiembre.

La de Pamplona, las de los meses de junio, julio, agosto y septiembre.

La de Euzenadornadores de Madrid, la del mes de octubre.

Badajoz remite una cantidad para abono de cuotas, pero no manda el movimiento correspondiente. También informa al Comité de las cuestiones de trabajo allí existentes.

Burgos solicita del Comité criterio acerca de un asunto relacionado con las condiciones de trabajo en dicha localidad.

Se ha recibido un telegrama suscrito por el camarada secretario de la Federación tipográfica portuguesa, dando cuenta de que los tipógrafos de Braga han sido lanzados a un locaut.

**LA LIBERTAD DE LA PRENSA**

**¿Habría que barrer tanto!..**

El Sr. Luca de Tena, desde **A B C**, ha emprendido una campaña, que van secundando muchos periódicos ya, contra la procaacidad en el lenguaje empleado por algunos libelos que han circulado y circulan por ahí. Aparentemente, parece que es una buena idea, pero aparentemente nada más.

Limpiar la prensa de calumniadores, libelistas, lenguaraces, rabaneras?... No está mal. Pero, ¿por dónde habríamos de empezar, señores publicanos que rasgáis vuestras vestiduras ante las blasfemias contra el correcto decir y el moderado pensar?

Hay unos cuantos infelices, y a su lado otros cuantos que no son ya tan infelices, que escriben cosas verdaderamente repugnantes, cierto es. Han echado a la calle semanarios y hojas de vida efímera, impregnados de un espíritu canalla. Han indignado a los señores periodistas muy moderados, muy pundonorosos, que estimaban, no sin una parte de razón, que quienes tal hacían constituían para la profesión una deshonra. Y había que echarlos.

Habría que echarlos para purificar el periodismo, para que el consabido sacerdocio de la prensa no tuviera dentro símoniacos que lo envilecieran...

¿Y quién ha dicho esto? ¡El Sr. Luca de Tena! ¿Y quién le ha secundado? ¡Una ristra de periódicos de las derechas! ¡He ahí los purificadores: he ahí los jueces!... ¿Con qué autoridad? ¿Con qué derecho?

Hay algo más hondo que eso de que un impulsivo o un pobrete, que obedece a la propina de alguno a quien le interesa tirar la piedra y esconder la mano, le diga cuatro frases gordas a tal o cual respetable y prestigiosa personalidad.

Hay algo más hondo, y que está precisamente en no pocos periódicos de esos cuya caballería es un delito poner en duda. Algo más hondo y más hediondo.

Hay, por ejemplo, la percepción indecorosa de las subvenciones del fondo de reptiles.

Hay las cantidades presupuestas por la Casa Wickers, para pagar a periódicos de gran circulación y de cierta influencia, cuando no elogios descarados, silencios bochornosos acerca de uno de los más inmundos chantajes que se han cometido a costa del Tesoro público.

Hay subvenciones, que indignifican a quien las recibe, de la Compañía Transatlántica, o sea del marqués de Comillas, o sea de la Compañía de Jesús.

Hay la acaparración de una gran parte de la prensa por la Papelera Española o sea por la Compañía de Jesús también.

Hay el interesado silencio o la artificiosa defensa de negocios que hacen un daño positivo a la vida del país, tales como la campaña de Marruecos, por citar sólo el de mayor magnitud y más trágicas consecuencias.

Hay la hipocritía y timorata insinuación, suavemente calumniosa e injuriosa, que va contra lo que en la nación significa honrada rebeldía contra la reacción sobornadora, y ansias de democracia legítima, de progreso y de libertad. Y de justicia, de verdadera y elevada justicia, sobre todo.

Si empezáramos a limpiar, Sr. Luca de Tena, habría mucho que limpiar.

Y no nos atreviéramos a esperar que muchos de los iniciadores de la campaña contra la libertad de la prensa—contra la libertad de la prensa!—se quedarán dentro de la zona purificada.

**Los mineros de León**

**Zapico, provocador.—Asamblea general.—Excitación grandísima.**

El Sr. Zapico, ingeniero de las minas de Santa Lucía, ha dado hoy pruebas de una informalidad de primer grado.

En la entrevista ayer celebrada por el señor ingeniero con la Comisión de huelga prometió elevar los sueldos y admitir a todos los obreros, con la siguiente condición: que los despedidos tardarían para ingresar al trabajo, como máximo, ocho días.

Parecía todo marchar bien, en principio, hasta tal extremo, que invitó el ingeniero a la Comisión de huelga a transmitir estas negociaciones a los huelguistas.

Dicho y hecho: se convocó a una asamblea general, en la cuesta de San Roque, para dar cuenta de todo ello, cuando unos minutos antes de empezarla, tres y media de la tarde, recibió la Comisión una carta del director, en la que decía no poder acceder a nada de lo que había prometido el día anterior.

La estupefacción fué grande y la indignación inmensa ante semejante falta de honradez.

En la asamblea se dió cuenta de la informalidad de dicho señor.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Del Teso, Coque y Llaneza.

Los vivos a la huelga se sucedían constantemente.

El espíritu de los huelguistas es mejor que nunca, y no se rendirán por nada de este mundo, aunque otra cosa piense la Dirección.

¡Bravos luchadores de Santa Lucía! Hay que pelear denodadamente hasta hacer morder el polvo a la despótica Compañía Hullera Vasco-Leonesa.

¡Viva la huelga!

El secretario del Sindicato minero asturiano, compañero Manuel Llaneza, prometió en asamblea general celebrada que en toda la cuenca minera se harían suscripciones entre los trabajadores, además de las 500 pesetas semanales que dicho Sindicato envía.—*El obrero rojo.*

**Llamamiento a la solidaridad.**

La Federación de Sociedades obreras de León ha enviado una circular a todas las Secciones de España, recomendando las practiquen la solidaridad con los compañeros mineros de Santa Lucía.

Las Secciones que no la reciban dense por enteradas y ayuden a estos buenos luchadores.

**Por "El Socialista,"**

Febrero.

Suma anterior.....	59.478,10
Madrid.—Recaudada en la imprenta de EL SOCIALISTA: L. y L., 0,25; Saborit, 0,25; Poyatos, 0,25; Zárate, 0,10; Alcalde, 0,10; S. Alvarez, 0,25; Escalona, 0,25; Povedano, 0,25; Escudero, 0,20; Zacañas, 0,25; Marcos, 0,20; L. Peña, 0,25; Villafuella, 0,35; Federico, 0,10; Canalejas, 0,10; J. Peña, 0,25; Peña Cruz, 0,50; Peña Espuch, 0,25; Fernández, 0,10; Palomas, 0,25; Calderín, 0,30; Padial, 0,25; Díaz, 0,85; Salas, 0,15; Cao, 0,20; Arrogante, 0,10; Garrido, 0,20; Florentino, 0,25; Jiménez, 0,10; Vázquez, 0,10; Redondo, 0,25; Zabalaeta, 0,10; P. Pérez, 0,10; Torres Natividad, 0,10.....	7,05
Suma total hasta hoy.....	66.493,15

**Otra víctima del Kaiserismo**

**Miss Clavell.**

La Prensa de todos los países no sometidos a la influencia del kaiser ha insertado protestas vehementes contra el nuevo crimen del militarismo alemán, ejecutado en la persona de una mujer.

Miss Clavell era una enfermera de la Cruz Roja inglesa en Bélgica, que dió asílo a algunos soldados aliados y les proporcionó los medios de pasar a Holanda. Descubierta esto, se la tuvo diez semanas presa en la cárcel de Saint-Gilles, de Bruselas. Su prisión fué llevada con el más riguroso secreto. Ni aun con un abogado se la permitió hablar.

El día 11 de este mes se la sacó de su calabozo y se la llevó al Consejo de guerra. El juicio, como el sumario, fué secreto.

La valiente mujer confesó lo que había hecho y añadió que no se arrepentía de haber realizado aquel acto generoso. El mismo día, a las cinco y media, era condenada a muerte. Llegó al sitio de la ejecución. La emoción del terrible momento no pudo ser soportada por aquella mujer, y cayó desvanecida ante el piquete encargado de darla muerte. Un oficial alemán, entonces, la disparó su revólver, atravesándole el cráneo...

Así ha muerto miss Clavell. Todo el delito de esta mujer, llena de piedad y de grandeza de corazón, fué el auxiliar a unos soldados para que huyeran. En su favor se interpusieron valiosas influencias. No se consiguió nada. El movimiento de compasión fué un excitante para la hiena que ansiaba la muerte de aquella heroína.

Un nuevo crimen, un crimen odioso, cobarde, de una crueldad y de una cobardía inconcebible en seres humanos, se ha perpetrado por quienes, en esta guerra horrible, han escrito las páginas más abominables.

Defenderán también el asesinato de miss Clavell los que proclaman a Alemania modelo de todas las virtudes y centro de toda cultura y de toda civilización, y para todas las monstruosidades que realiza encuentran una negativa o una justificación y, a veces, hasta una alabanza?

**Nueva fábrica de municiones**

Leemos en **El Mundo**: «No hace mucho tiempo, en el pasado verano, estuvieron en Lugo desempeñando una comisión delicada varios jefes militares del Estado Mayor de la octava región.

Dijimos entonces que trataban de buscar un punto a propósito para el establecimiento de una fábrica de municiones para Galicia, y añadimos que se tenía decidido que fuese en Lugo donde se estableciera dicha fábrica militar. De Lugo marcharon a Monforte, y de aquí a otras poblaciones de la región.

Eso rumores se han confirmado. Las Corporaciones oficiales propietarias del cuartel de las Mercedes, de la ciudad lugoense, han recibido telegramas del capitán general de Galicia preguntando si cedían el referido cuartel para el establecimiento de una fábrica de municiones y del parque regional.

Tenemos entendido que la contestación será afirmativa.

Nosotros finimos también de los que publicamos la noticia, que nos fué enviada por nuestro corresponsal. Al verla confirmada, nos limitamos a protestar una vez más contra la autorización concedida al ministro de la Guerra en la ley de Presupuestos, de la que es consecuencia el establecimiento de esta nueva fábrica.

**¡Abajo la guerra!**

**Contra EL SOCIALISTA**

**Más procedimientos judiciales**

Sigue **EL SOCIALISTA** siendo objeto de una preferencia, que maldita la gracia que nos hace, por parte de la justicia militar.

Nuestro querido amigo Pablo Iglesias ha sido llamado a prestar declaración últimamente sobre otros tres artículos que los jueces militares han estimado punibles.

Uno de ellos era un recorte, con un comentario, de un querido colega de Tolosa, sobre actos cometidos por la guardia civil con motivo de la huelga de los obreros de la fábrica de Doussinague.

Otro se componía de un recorte, también del mismo colega y sobre el mismo motivo, y de otro recorte de un periódico de Orense, en el que se hablaba de la muerte de un detenido por la guardia civil, y la denuncia de un atropello de la guardia civil, contra un obrero, en Caraballeda Bajo.

Finalmente, el tercer artículo por el que instruye expediente el Juzgado militar es un fondo titulado «El terrorismo de la arriba», en el que habíamos de la ejecución del rey de Jaén, y hacíamos notar la enormidad de que se condenara a cadena perpetua a un reo que, por la misma confesión del ejecutado y la admisión de esta confesión para justificar el indulto, no había cometido delito que mereciera castigo tan extremado.

Además, el proceso que el Tribunal ordinario seguía a nuestro director por la información hecha en **EL SOCIALISTA** de los sucesos de Benagabón ha pasado a la Jurisdicción militar, habiendo sido llamado también el compañero Iglesias a prestar declaración en este asunto.

Por último, mañana ha sido citado el compañero Iglesias ante el Juzgado ordinario para declarar acerca de algún otro escrito, que no sabemos cuál será.

¿Está bien demostrado que se nos tiene un *entrainable cariño* por las gentes que se dedican a hacer justicia?

¿Y que la guardia civil es intangible?

¡Es dolorosamente sintomático que sean oídas con más fervor en los Centros donde éstas cosas se ordenan y disponen las apelaciones de ciertos periódicos de necesidad recalcitrante a garantizar los privilegios de la benevolencia—como si estos privilegios no tuvieran su más digna garantía en la rectificación de ciertos procedimientos, y no en la palabrería fuera de escribidores a quienes no se puede tomar en serio—que las rectas y honradísimas observaciones que en nuestras columnas hemos hecho!

**EXTRANJERO**

**Un ciclón en Filipinas.**

Un cablegrama de Manila dice que un ciclón de terribles proporciones ha devastado la isla de Luzón.

A consecuencia de él han perecido 200 personas y han resultado con diversas heridas más de 800.

Las cosechas de cañamo y arroz han sufrido daños enormes.

**De Portugal.**

Comunican de Lisboa que el presidente de la república, ya instalado en el palacio de Belén, ha recibido a los ministros de Inglaterra y Rusia y al directorio del partido republicano.

Se ha celebrado un Consejo de guerra para juzgar a Juan Piel, comandante del crucero encañado «República». Se dió sentencia absolutoria por probarse que no había habido negligencia en el mando.

—La actriz María de las Nieves, que se dijo había sido raptada, compareció ante el Juzgado y las Redacciones de periódicos manifestando que no fué secuestrada por nadie, sino que por su voluntad se marchó con el actor José Silva, de quien se declaró enamorada. A pesar de estas afirmaciones, el padre de la actriz no la retirado la querrela, y el proceso por tanto continúa.

—En la calle de Naranjas, de Oporto, hubo una colisión entre soldados y paisanos. Se dispararon varios tiros, hubo algunos heridos y la policía practió 28 detenciones.

**Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.**

**NUESTROS MUERTOS**

**Julio Muñoz.**

En la Puerta del Sol ha ocurrido hoy un funesto accidente que ha costado la vida a un compañero nuestro.

Julio Muñoz, carpintero de armar, contador que ha sido en varias ocasiones de la Sociedad de su oficio, domiciliado en la Casa del Pueblo, y que se distinguió notablemente en la lucha de clases, ha muerto a consecuencia de una desgracia, a que tan expuestos están siempre los obreros, por las pésimas condiciones en que la clase patronal les obliga a realizar sus labores.

Trabajando Julio en un andamio de una obra, en la casa número 15 de la Puerta del Sol, cayó de la altura de un cuarto piso, produciéndosele gravísimas heridas, a consecuencia de las cuales falleció en la Casa de Socorro, a la que se le condujo para prestarle asistencia. Expresamos a su familia nuestro más sentido pésame.

VID... Hace un... Mayorga... hoja de... biación... acerca de... dar a sus... de costur... nos para... andose... de la cue... por la co... podrán a... sisten en... Recien... misma... publicad... ros en p... asimismo... En est... el vicio... parte de... ma la a... debe inte... reses, in... dio mejo... explotad... mejoras... vivif dñ... a sus hij... que el p... Ambas... profusió... medio d... El púl... En el... Nava (E... de la a... cabo por... ha cread... estando... rada y h... Esta S... a los bur... a los pac... medios p... Los p... pñipito... ciudad... No se... porque... Nava tie... amedren... Llamá... ponda, p... llo con... Nava... La Ca... dispuete... valer el... sinos de... de clérí... ciencia y... ¡Anim... veremos... Olver... viendo q... declaran... compañ... noer un... días... Es éste... vicial I... desgraci... man Fra... José Muñ... les, para... constant... A esa... por cuen... dos com... Aroca y... Cuand... trabajo... ron a m... los socia... compañía... correligi... mente y... Poco d... fina, Sr... nuestros... doate es... que éstos... es que a... Salvador... alistas... trañar... rillos, a... pañeros... El Sr... amarillo... que la h... Da pe... miento l... natural... puesto q... que hay... ser cuca... es cosa... Esta l... los obre... ción a l... quirir fu... combati... inconse... miento... Nue... En el... de pro... por la... obreras... que se h... Hicier... das Liá... mareros... Logroño... ros Mar... localida...

VIDA OBRERA

Propaganda impresa.

Hace unos meses el compañero Juan Mayorga, de Madrigalejo, publicó una hoja dedicada a los jóvenes de aquella población en la cual les daba útiles consejos acerca de la mejor aplicación que podían dar a sus energías juveniles, apartándose de costumbres perniciosas y vicios dañinos para la salud y la economía, y dedicándose a adquirir instrucción, ocuparse de la cuestión social y unirse para luchar por la conquista de un bienestar que no podrán alcanzar el día de mañana si persisten en el error en que viven.

Recientemente, otro compañero de la misma población, Benito Carranza, ha publicado otra hoja dedicada a los obreros en general de aquel término, llena asimismo de prudentes consideraciones.

En esta hoja se censura enérgicamente el vicio de la bebida, que domina a gran parte de aquellos proletarios, y se les llama la atención hacia lo que realmente debe interesarles: la defensa de sus intereses, induciéndoles a asociarse, como medio mejor para hacerse respetar por sus explotadores y conseguir paulatinamente mejoras benéficas que les permitirían vivir con menos sufrimientos y preparar a sus hijos un porvenir menos doloroso que el presente.

Ambas hojas han sido repartidas con profusión, constituyendo un excelente medio de propaganda de nuestros ideales.

El pulpito, contra los trabajadores.

En el importante pueblo de Fuentes de Nava (Palencia), y como consecuencia de la activa propaganda llevada allí a cabo por los compañeros de Palencia, se ha creado una Sociedad de resistencia, estando al frente de ella un buen camarada y luchador, Casimiro Mondonera.

Esta Sociedad les ha sentado tan mal a los burgueses del pueblo y, sobre todo, a los padres de almas, que no escatiman medios para hundirla.

Los padres de almas han tomado el pulpito como ariete contra dicha Sociedad.

No se aborran medios, y, si no fuera porque los camaradas de Fuentes de Nava tienen buen temple, ya les habrían ametrallado.

Llamámos la atención de quien corresponda, para que no se cometa un atropello con los campesinos de Fuentes de Nava.

La Casa del Pueblo de Palencia está dispuesta, cueste lo que cueste, a hacer valer el derecho que asiste a los campesinos de Fuentes, pese a las malas artes de clérigos y burgueses neos sin conciencia.

¡Animo, campesinos de Fuentes, que veremos quién vence a quién!—C.

El derecho a trabajar.

Olvera.—A cuantos se escañalan viendo que a veces hay obreros que se declaran en huelga por no trabajar en compañía de esquireles, les conviene conocer un hecho ocurrido aquí hace pocos días.

Es éste: en la finca del diputado provincial D. Enrique Martí trabajaban unos desgraciados trotaconventos que se llaman Francisco Rodríguez, (a) Cánovas, José Muñoz Pérez y Paco Roque, los cuales, para hallar ocupación, tienen que dar constantemente pruebas de servilismo.

A esa finca fueron a trabajar también, por cuenta de D. Salvador Frutos García, dos compañeros nuestros, José Gómez Aroca y Francisco Rodríguez Llerena.

Cuando los amarillos vieron entrar al trabajo a estos dos compañeros comenzaron a mofarse de ellos, diciéndoles que los socialistas no deben ir a trabajar en compañía de los que no lo son. Nuestros correligionarios contestáronles cordialmente y se pusieron a trabajar.

Poco después apareció el dueño de la finca, Sr. Martí, y después de saludar a nuestros compañeros, entró en el lugar donde están ocupados los amarillos. Lo que éstos le dirían no se sabe; pero ello es que al momento dicho señor llamó a Salvador Frutos y le exigió que inmediatamente despidiese a los dos obreros socialistas, porque en su casa no pueden trabajar esta clase de obreros.

Hízose lo que pedía el amo de los amarillos, aunque pagando a nuestros compañeros el jornal completo que pidieron.

El Sr. Martí quedó satisfecho y sus amarillos relamiéndose de los lametones que le habían dado.

Da pena ver a qué grado de rebajamiento llegan algunos obreros; porque es natural que los burgueses nos persigan, puesto que son nuestros enemigos; pero que haya trabajadores que se presten a ser cuchillo contra sus hermanos de clase es cosa triste.

Este hecho debe servir de estímulo a los obreros de Olvera para prestar atención a la defensa de sus intereses y adquirir fuerzas, mediante la unión, para combatir a sus explotadores y a los seres inconscientes que les sirven de instrumento.—Un socialista.

Nuestra propaganda.

En San Sebastián.

En el Centro obrero se celebró un mitin de propaganda societaria, organizado por la Federación local de Sociedades obreras y el VI Congreso de camareros, que se ha celebrado en esta población.

Hicieron uso de la palabra los camaradas Llácer, del Comité nacional de camareros; Adrián García, delegado por Logroño y Guadalajara, y los compañeros Martín y Durán, por los obreros de la localidad.

Todos ellos fueron muy aplaudidos.—Pezada.

En Jaén.

Inmediatamente que terminen las sesiones de nuestro Congreso saldrán de propaganda por Jimena, Andújar y otros pueblos de aquella provincia nuestros correligionarios Virginia González y Andrés Saborit.

Para aprovechar debidamente los días de que disponen nuestros correligionarios, la Agrupación socialista de Jimena ruega a las entidades todas de la provincia de Jaén que deseen ser visitadas se dirijan a ella para organizar la ruta a seguir de un modo ordenado, que no se alterará después por ninguna razón.

LA GUERRA

Resumen de las operaciones

En Occidente sólo se han librado acciones de artillería.

—En la frontera italoaustriaca las operaciones realizadas, según el último parte de Roma, son las siguientes:

Desde las nuevas posiciones de la orilla derecha del Adige, la artillería italiana sorprendió el 25 a un tren militar cerca de la estación de Santuario, norte de Rovereto, causándole daños graves.

En el Alto Cordevole, el día 26, las pendientes escarpadas de Col di Lana, los italianos han tomado otro fortín enemigo, encontrando las trincheras llenas de cadáveres.

También han logrado nuevos avances en su ofensiva contra la altura de Santa Lucia, frente a Tolmiro.

En la zona de Plava han conquistado el fortín sudeste de Globna, donde hicieron prisioneros a todos los supervivientes, un centenar de soldados y cuatro oficiales.

En el Carso lucha la artillería.

—En Rusia continúa sin éxito alguno la ofensiva de los alemanes contra la línea del Dwina desde Riga a Dwinsk.

En la Polonia y en la Volinia los austroalemanes han emprendido también una contraofensiva energética, pero sus esfuerzos se han estrellado contra la resistencia rusa.

—En Servia, según el parte de Viena, los austroalemanes y los búlgaros han llegado a ponerse en contacto al oeste de Negotin, si bien en esta región no son posibles las comunicaciones fáciles. Y según despachos de París y Londres, los serbios han recuperado Uskub, y las comunicaciones entre Veles y Salónica han quedado restablecidas.

La flota rusa ha bombardeado ayer mañana los puertos búlgaros de Varna y Burgas, causando daños de considerable importancia.

Noticias varias.

La prensa francesa considera probable la formación del siguiente Ministerio: Presidencia y Negocios Extranjeros, Briand.

Vicepresidencia, Freycinet. Ministros sin cartera: Combes, Bourgeois, Denis, Cochin y Guesde.

Justicia, Viviani. Hacienda, Ribot. Instrucción, Painlevé. Agricultura, Méline. Guerra, general Gallieni.

Marina, almirante Lacaze. Comercio, Clementel. Obras públicas, Sembat. Trabajo, Renault o Guistau.

Para los ministerios del Interior y de las Colonias se citan los nombres de Malvy o Doumergue.

Continúan los mismos subsecretarios de Guerra, y para Marina se dice que será nombrado el diputado Nail.

Algún periódico dice que será subsecretario de Negocios Extranjeros el último embajador en Berlín, M. Jules Cambón.

—Telegrafían de Roma que en el Consejo de ministros que se celebró el miércoles quedó definitivamente marcada la actitud de Italia en el problema balkánico.

Los términos de este acuerdo no se conocen todavía.

¡Qué estudiantes!

Esta mañana se han reproducido los alborotos en los alrededores de la Universidad, habiéndose interrumpido durante algún tiempo la circulación de tranvías en la calle de San Bernardo.

Los guardias de seguridad realizaron ocho detenciones.

El inspector general, Sr. Blanco, se personó en la calle de San Bernardo desde los primeros momentos, y logró vencer a los escolares para que desistiesen de la manifestación que proyectaban.

A la una de la tarde se había restablecido la normalidad.

El ministro de Instrucción se siente inclinado a acceder al deseo de los escolares, y al efecto parece que tenía el propósito de llevar el próximo viernes a la firma del rey el correspondiente decreto dejando en suspenso el examen por grupos.

Pero ese decreto no será sometido a la firma del rey en el caso de que los estudiantes mantengan su actitud de algardía, pues el Sr. Andrade decía que hubiese lamentado haber llevado el decreto a la firma después de los incidentes ocurridos en las calles, y en circunstancias que pudiera parecer que el alboroto accionaba la acción del Gobierno.

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

Con la asistencia de una docena de concejales, entre los que se encontraban Mora y Cortés, se abrió la sesión a las once y cuarto.

Se discutió una enmienda del Sr. Sáiz Herráiz al art. 12 del reglamento del Ayuntamiento de Alcalá.

Intervinieron varios concejales. El Ayuntamiento se dió por enterado de los asuntos pendientes de despacho, entre los que figuraba una comunicación dando cuenta del acuerdo del Consejo de Administración del Canal de Isabel II de solicitar del Gobierno la concesión de los aprovechamientos de los ríos Jarama y Sorbe para aumentar el abastecimiento de aguas a Madrid.

Se leyó una moción del alcalde proponiendo se conceda una moratoria a los contribuyentes por inquilinato; otra, para que se pida al ministro de Instrucción la portada de la casa de Oñate, y otra, proponiendo la construcción de un Museo Municipal.

El Sr. Anón rogó que la moratoria se hiciera extensiva a los adeudos por cédulas, y el alcalde expuso sus razones en contra.

La presidencia explicó brevemente sus proyectos y abriga la creencia de que las Cortes concedan la subvención de capitalidad a Madrid.

Se aprobaron las tres mociones. Se aprobaron otros dictámenes.

Orden del día.

García Cortés y Mora pidieron que constase su voto en contra de un dictamen de la Comisión de obras proponiendo el aumento de dos pisos a una finca de la plaza de Santa Bárbara.

Los demás concejales prestaron su consentimiento.

El Sr. Pérez Chozas defendió un voto particular al dictamen proponiendo la demolición de las obras ejecutadas sin licencia en la planta baja de la casa número 25 de la calle de Preciados.

García Cortés censuró una vez más lo que pasa en asuntos de esta naturaleza. Manifestó que hay arquitectos que tienen privilegio para construir, en contra de las Ordenanzas municipales, lo cual les proporciona muchas obras nuevas.

De ellos citó a D. Luciano Villegas. El Sr. Anón se adhirió, rogando se tomen medidas.

Rectificó Pérez Chozas. Se aprobó el dictamen.

El Sr. Anón defendió otro proponiendo se solicite la excepción de subasta, para adquirir varios efectos con destino a la Institución municipal de Paericultura.

Intervinieron los Sres. Blanco Parrondo y Mesonero Romanos.

El Sr. Noguera pidió que se retire el dictamen, y así se hizo.

Existe otro dictamen proponiendo la aprobación del presupuesto de gastos para dicha Institución durante el primer trimestre, que asciende de 31 a 250 pesetas.

Se aprobó el dictamen. Por indisposición del compañero Besteiro, quedó sobre la Mesa un dictamen de la Comisión de Ensanche.

Sáiz Herráiz retiró un voto particular presentado a un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo se acepte la renuncia que de su cargo ha presentado el recaudador del arbitrio sobre las carnes, y que se abra un concurso para proveer la vacante con urgencia, de conformidad al pliego de condiciones formado por la Comisión.

Sostuvo su criterio favorable a que se discuta el voto al dictamen el Sr. Niembro, y así acordado, el Sr. Anón combatió el dictamen, diciendo que el recaudador sacó el año pasado 73.000 pesetas, y entendié que el Ayuntamiento debe recaudar los ingresos directamente, valiéndose de empleados municipales.

García Cortés hizo constar que votará en favor de la enmienda expuesta por el Sr. Anón.

Defendió el dictamen el Sr. Niembro. Rectificaron todos, y se puso el asunto a votación nominal, quedando, por resultado de ésta, desechada la enmienda.

García Cortés hizo un extenso discurso afirmando que el Ayuntamiento dió las recaudaciones creyendo que le iban a salir baratas y ha resultado al revés.

Cree que estas cosas se deben conceder al que más barato lo haga y con más garantías, y no al que se ofrece hacerlo más barato, pero no cumple luego.

Quiere un tipo mínimo para saber de una vez lo que le basta al Ayuntamiento en lo que se refiere a la recaudación.

Anuncia que en el caso de que se apele a una argucia iría a la tribuna pública a decirlo todo.

El Sr. Anón interviene brevemente para decir que un recaudador ofreció hacerlo por 35 céntimos, y luego ha resultado que se le autorizó más tarde a hacerlo por 90 céntimos.

García Cortés rectifica, insistiendo en sus manifestaciones y afirmando que lo expuesto por el Sr. Anón da la razón a lo que él dice.

Interviene también el Sr. Camacho diciendo que votaría el dictamen estableciendo un mínimo de unos 40 céntimos.

Silvela se muestra conforme con lo expuesto por García Cortés.

Rectifica Anón; dice que le parece que el dictamen viene hecho para determinadas personas. Insiste en su criterio.

Rectifica García Cortés insistiendo en que se debe fijar el tipo mínimo por los que entienden del asunto.

Cree que el Sr. Anón debe hablar claro y decir para quién está hecho ese dictamen.

Cree que debe suprimirse esa plaza. El Sr. Anón dice que al tratarse esto en Comisión se fijó por unos el 60 y por otros el de 70 céntimos, que es con lo que él está conforme.

El Sr. Plaza creyó que el tipo mínimo debía ser el de 50 céntimos, alegando diferentes razones.

Intervinieron otros concejales. Se puso a votación una enmienda del Sr. Camacho, que propone tipo de garantía 100.000 pesetas y mínimo de recaudación, 40 céntimos.

Fué desechada por 20 votos contra cinco.

Se puso a votación otra enmienda de García Cortés, que fijaba 100.000 pesetas de garantía en valores metálicos, del Estado o del Municipio y mínimo de recaudación, 50 céntimos.

Fué aprobada por 16 votos contra siete. Se aprobó el dictamen, con la enmienda de Cortés.

Sin discusión se aprobaron varios dictámenes, entre los que figuraba el de la realización del proyecto del Parque de la Arganzuela.

Cuando ya está terminado, acordó hoy el Ayuntamiento la concesión de licencia para construir el edificio del Banco del Río de la Plata en la calle de Alcalá.

Se aprobaron otros dictámenes, quedando varios sobre la Mesa, y se levantó la sesión a las dos.

LA POLITICA

Esta crisis, como todas, ha tenido la virtualidad de demostrar una vez más el espíritu de sacrificio de nuestros políticos.

El cacique de Palencia, D. Abilio Calderón, se ha sacrificado y continuará desempeñando la Dirección general de Obras públicas.

Y siendo cacique castellano.

—Presidido por el Sr. González Besada se reunió ayer el Consejo Superior de Fomento para tratar de la labor de los Consejos provinciales, perjuicios en las cosechas por las tormentas, roturación de montes, medios para el fomento de la producción agrícola, empleo de la nicotina para combatir las plagas del campo, implantación de las industrias de avicultura y agricultura, estudio para introducir el cultivo del tabaco, medios para combatir las plagas del olivo, facultades de los Consejos provinciales acerca de los informes de alumbramiento de aguas e instancia de la Cámara de Comercio de Nueva York sobre creación de una línea de vapores entre aquel puerto y Vigo.

—El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde que la discusión parlamentaria por la de los proyectos ya dictaminados y que sean reproducidos por el Gobierno en la primera sesión. Entre estos proyectos se encuentra el de zonas francas.

«Para que comience la discusión de Presupuestos—añadió—, lo primero que hace falta es presentarnos a las Cortes, elegir la Comisión y que ésta emita el correspondiente dictamen.

Y en todo esto se invierten siempre varios días.»

—El domingo próximo se celebrará en Almendralejo (Badajoz) el acto de colocación de la primera piedra de una estación enológica.

Asistirán al acto el director general de Agricultura, el gobernador civil de la provincia y el diputado a Cortes marqués de Valdeirrey.

—Entre otras visitas, recibí ayer el jefe del Gobierno las del presidente del Consejo de Estado y del encargado de Negocios de la embajada de Francia, y de una Comisión de Valencia, que le interesó la resolución de varios asuntos que importan a dicha capital.

—El presidente del Consejo recibió hoy la visita de diversas Comisiones, entre ellas una de la Cámara de Comercio de Valencia, que se interesó sobre el asunto de la exportación de la naranja.

—El nombramiento del nuevo gobernador de Barcelona no está aún acordado, y de ello volverá a ocuparse hoy el señor Dato con el ministro de la Gobernación al reunirse con ocasión del almuerzo a que ambos están invitados.

En cuanto a las aspiraciones del Gobierno sobre plan parlamentario, desea el Sr. Dato hoy que serían discutidas las reformas militares, los puertos francos y los Presupuestos, cuyas tres cuestiones tienen para él preferencia; pero bien entendido que esto ha de ser sobre la base de que no ha de complicar la discusión del Presupuesto, cuya aprobación tiene fecha fija.

Presentará el Presupuesto algunos aumentos en determinados ingresos para compensar la baja con que otros son recaudados por virtud de las circunstancias presentes.

Perseguirá el Gobierno la aprobación del Presupuesto para antes del 1.º de enero, por estimar que la prórroga del actual debe regir sólo en circunstancias excepcionales, entendiéndo que no deben interpretarse así las actuales para los efectos de la aprobación del presupuesto.

Aprobando un presupuesto cada año, cree que interpreta sinceramente la Constitución.

El Gobierno no puede comprometerse, manifestaba el Sr. Dato, a afirmar cuánto tiempo ha de tener abierto el Parlamento.

Sólo dice que va a éste con el propósito de vivir indefinidamente con él y a tenerlo funcionando sine die.

¡Abajo la guerra!

Casa del Pueblo

Sociedad Salud y Cultura.

La excursión del próximo domingo, 31 del corriente, se celebrará a la Fuente de las Damas (si el tiempo lo permite), y será por la tarde, encontrándose los niños a las dos en punto en la Plaza de España.

Juventud socialista madrileña.

Esta noche, a las nueve, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, celebrará esta entidad, junta general ordinaria, correspondiente al tercer trimestre del año actual.

Por la importancia que revestirá se encarezca a los afiliados la asistencia.

Reuniones para mañana.

En el salón grande, Congreso socialista. En el salón pequeño: A las diez de la mañana, Sociedad de obreros en pan francés; a las siete de la tarde, Asociación esperantista; a las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

Noticias diversas

Choques de trenes.

Dicen de Barcelona que en la estación de Sarriana chocaron un tren de mercancías y otro de balastro.

No ocurrieron desgracias. La línea quedó interceptada.

—Comunican de Oviedo que en el túnel de Paloma, en la línea del ferrocarril vascoasturiano, chocaron un tren de viajeros y un mercancías.

Resultaron heridos el conductor Manuel Eranza, el jefe de estación José Álvarez y el guardafron Antonio Peña, graves. El empleado del movimiento José Rubio sufrió una lesión gravísima. El material sufrió grandes desperfectos.

El servicio se hace con retraso considerable. Los heridos fueron conducidos a Oviedo en un tren de socorro.

Del incendio de Valladolid.

A consecuencia del fuerte viento se reprodujo el incendio en la Academia de Caballería.

Algunas llamas se van por encima de los tejados.

Los bomberos y la tropa redoblaron los trabajos para evitar que se propague el fuego a las casas de la calle inmediata, cuyo vecindario se inquieta ante el peligro.

Las tropas, los guardias y el público rodean el edificio, esperando pacientes con un tiempo horroroso.

Continúa grave en el Hospital militar el sargento de artillería Bernardino Carro que, trabajando en la extinción sobre el tejado, se cayó al hundirse éste, envuelto entre los escombros y las llamas.

Otra salvajada.

Telegrafían de Oviedo que Avelino Sánchez, muchacho de once años, presentóse anoche en la Casa de Socorro, con su padre, para ser curado de una herida de pronóstico reservado en la cabeza, diciendo que estaba en el monte cogiendo castañas cuando se le presentaron dos desconocidos, que le maniataron y le hicieron una incisión en el frontal, recogiendo la sangre en una vasija. Luego le desataron y huyeron.

El suceso ha producido gran sensación. Las autoridades buscan a los criminales.

SUCESOS

Transunte lesionada.

En el paseo del Rey sufrió contusiones en la cabeza una mujer llamada Brígida Hernández, causadas por unos zorros que en el momento de pasar ella cayeron de un piso donde estaban sacudiendo unas alfombras.

Riña.

En la calle del Pez rieron ayer tarde tres individuos, llamados Sabino Suárez, Angel y Emilio Fernández Regel.

Los tres resultaron lesionados, levemente los dos primeros y de gravedad el último.

Jóvenes que empiezan mal.

En el frontón del Retiro disputaron Pablo Huete y Vicente Iglesias, muchachos de catorce a diez y seis años.

Acabaron peleándose, y el Pablo inflirió a su contrinante una grave herida en la espalda, producida por una navaja.

Atropello.

En la calle de Fuencarral atropelló ayer un tranvía a Francisco Mell, de sesenta y seis años, que iba cargado con una caja de sardinas.

Resultó con heridas de pronóstico reservado.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, Don Juan Tenorio.

PRINCESA.—A las seis (especial, a precios especiales), La tizona.—A las nueve y tres cuartos, Don Juan Tenorio.

CERVANTES.—A las seis y media, Mi querido Pepe.—A las diez y media (doble), Pastor y Borrego.

APOLO.—A las seis (doble), Maruxa.—A las diez y tres cuartos, El nido del principal (estreno)—A las once y tres cuartos, Las castañuelas.

ZARZUELA.—A las seis, Don Juan Tenorio.—A las diez, Don Juan Tenorio.

COMICO.—A las diez y media (doble), La moza de mulas y La real gana.

VELAZQUEZ CRUZ, IMPRESOR, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Table with 2 columns: Platos del día (sábado) and prices. Includes items like Cocido con sopa, Callos a la madrileña, etc.

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS Cocheiros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Admitidos: Coche con cuatro caballos empennachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empennachados. Servicios de vacunación, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TETUAN, 20, Madrid.

Table with 2 columns: Biografías y semblanzas. Lists names like Roberto Owen, Proudhon, etc. with prices.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Denblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-¡Compañero! Carretero.-Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralba Beci.-La civilización y la guerra Melid.-Los rechazados (dos monólogos, en verso). Melid.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lluvia.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Buylia.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amois.-Cuentos. Varios.-La propiedad. J. Recasens.-Socialismo. J. López y López.-Los terrores, hora de España. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Don.-La revolución rusa. Almirante.-Lecturas para obreros.

Guesde.-Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Deulle.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Traclet.-Democracia socialista y Anarquismo. Lluvia.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos cíviles. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. P. Bernis.-Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. Mangasarriam.-Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe). A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas socialistas. Lluvia.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Melid.-Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralba Beci.-Hogar (comedia en un acto). Dr. José Antich.-La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos. F. Domenech.-'Nuevo Mundo' (tragedia media). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. César R. González.-Luminaria. Kautsky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Melid.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A Silva Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela). A 1,30 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marx.-Revolución y contrarrevolución. Melid.-Alma rebelde. E. Torralba Beci.-Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Melid.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.-La Escuela Moderna.

Continuación de el Programa. Egochea. pañero Ve rumpió r... ceptos. Estamos una nación país emine Verdes M en España Egochea No es lo riado en la tura. No creo de lo gran de lo pequ los campos que: hace y odien a La lucha que el odio la clase ca es lo que r Tenemor de mañana sean la ven antes de la ró sus nece La cues pitales se cio y una en los ca mantener, política y Teniend hacer en n ción recon aspiracion luego lleva En And que mane destruan Lucto M Egochea demostrar. Los anar nos, la par ma, y de otros. Yo no pi no tenemos tión. Por esto nes que or Si no es deben hac Acedo: Egochea en su Prog Hablo de que es el q En And forma el pr eficaz. Así no se equívocos, anarquistas ocupamos En vota voto parti pasándose Hablo b guiano, ex el Comité n adoptado E El compa yó una onn se procurat como que s propiedad miento esta El compa rio del Co que en la se hacía, p repetir afr tro Program observacion tar de la per rar ciertas confusas. Nñez de plicó lo qu algo así co luego la Co tudiar más elementos d Rectificó Nñez de A guimento co Nosotro cer en los o

SASTRERIA. - Farmacia, núm. 3

Cooperativa Socialista Vizcaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urizarritia, 30. Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 5 céntimos. Melid.-Ganar el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). Melid.-El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego (idem). Fís en Dion... (idem). Caridad (idem).

AGUAS MINERALES NATURALES DE Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.-Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.-Madrid.

CARABAÑA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

Evolución Superorgánica. (La Naturaleza y el Problema social.) moral, seguros de que es la única razón a que se atiende, aunque hipériticamente se pretenda otra cosa. Los salvajes gustan de adornarse con plumas y telas de colores vivos; se ponen collares y hasta anillos en las narices; pero en cuanto a otros detalles más intelectuales y más útiles al individuo y a la especie, esos no les seducen, porque no brillan tanto. Entre la psicología de algunos Estados y la de los salvajes no hay más diferencia que una cuestión de grados, y la evolución es la misma; primero, sensoriales; luego, intelectuales o morales. Ante estos datos, ¿qué piensan los países en que la mortalidad es tan considerable que resulta criminal? ¿Qué excusa alegan, si es que hay alguna? El Estado no puede excusarse con las condiciones económicas, porque la vida de los ciudadanos representa brazos para la agricultura, la industria y hasta para la defensa de la patria. Así que el Estado no puede basarse en la falta de recursos, sin cometer un dilataje; no puede alegar ignorancia, porque ahí están los hechos y los procedimientos de que se han valido otras ciudades y otras naciones para obtener tan beneficiosos resultados, y contra los hechos positivos no cabe discusión posible. Luego si no puede invocarse ni falta de recurso ni ignorancia, estamos en el caso de asegurar que el Estado que consenta una mortalidad

superior a la media alcanzada hoy incurre en un delito de lesa Patria. Todas las Academias de Medicina y todos los Congresos Médicos, mientras no denuncien estos hechos, no están a la altura de su misión. Partiendo del principio de que vivimos en una civilización cristiana cuya moral dice: Ama al prójimo como a ti mismo, llegamos a una deducción absurda, que es lo que me propongo demostrar. Admitiendo que los muertos por la miseria son nuestros prójimos y que es más lógico dar pan al hambriento que reducirle a tiros cuando la desesperación le exalta; considerando más económico hacer funcionar el mauser—en pueblos cristianos y no cristianos—que cumplir los grandes deberes de solidaridad humana, lo cierto es que llegamos a la conclusión siguiente: Esta civilización no es cristiana, pues no ama al prójimo como a sí mismo; o si lo es no sabe lo que se dice o bien no sabe lo que hace. Pero como no se puede aceptar que una sociedad se ponga en contradicción con sus principios morales por el solo gusto de violarlos, y como tampoco se puede admitir que un ser racional se deleite en estar en perpetua contradicción consigo mismo, entiendo que la conclusión que se impone es la de que la civilización actual es absurda, y que si se aceptan esas consecuencias tales como son es porque, hoy por hoy, no se encuentran otras mejores, oyéndose decir a muchas personas llenas de buen deseo: Todo esto es muy doloroso; pero no tiene remedio. Para comprender mejor cómo la salud está relacionada con las leyes generales de la mecánica y cómo

la organización social la trastorna, veamos algunos casos de medicina experimental, que resultan altamente demostrativos. Existen algunos animales, como la gallina, que son refractarios al carbunco; se creyó que esta inmunidad era debida a su mayor temperatura, comparada con la del hombre. Pasteur llevó a cabo un experimento muy sencillo, con el fin de demostrar que el grado de calor podría influir en la inmunidad. Colocó una gallina con las patas de modo que estuvieran bañadas constantemente en agua fría, hasta lograr un descenso en la temperatura; una vez realizado esto, el carbunco pudo desarrollarse y enfermar a la gallina. La experiencia parecía concluyente. Ghiber, sin embargo, hizo con la rana, animal también refractario al carbunco, un experimento semejante al precedente. Para elevar la temperatura de la rana colocó a ésta en un baño de agua a la temperatura de 35 grados, y en estas condiciones el animal perdió su inmunidad y fué accesible al bacillus carbunco. Canalis y Morpurgo han hecho perder también la misma inmunidad a las gallinas y palomas; pero por un procedimiento distinto y sobre el cual llamamos principalmente la atención: por el hambre. Sometiendo a los seres que servían para el experimento a un ayuno prolongado, las gallinas y las palomas también acababan por ser víctimas de la terrible bacteria; y, fijese bien la atención, en condiciones normales, dichos animales son inmunes a esta bacteria. Los ratones blancos son también refractarios a esta misma infección; pero sometidos a la fatiga, tales animalitos pierden su inmunidad. Charrin y Roger los colocaban en unas jaulas especiales, que obligaban a los ratones en experiencia a estar siempre en

movimiento, y el resultado de este ejercicio era que los animalitos acababan por ser víctimas, como los anteriores, de la bacteria carbunculosa. Con estos ejemplos creo que puede comprenderse la relación que tiene la salud con los principios generales de la mecánica, y más especialmente con una de las leyes termoquímicas de Berthelot: La cantidad de calor que se desprende de una reacción cualquiera es la medida de la suma de los trabajos físicos y químicos que en ella se verifican. El problema así planteado nos parece mucho más claro y sencillo y más en armonía con el espíritu de la ciencia biológica moderna, que no puede admitir otras leyes que las generales de la mecánica. La gallina, en su estado normal, representa una combinación química, definida y concreta, que no permite ninguna desintegración por parte del agente infeccioso; al hacerle perder su temperatura normal a dicha ave, se logra que pierda también una gran cantidad de calor. Ahora bien, según la ley de equivalencia de fuerzas, esta cantidad de calor que pierde la gallina supone pérdida igualmente en afinidad química, eléctrica, etc., y ya se puede decir también que hasta en radioactividad. Como todas estas energías que se transforman en virtud de esta misma ley de equivalencia son la suma de los trabajos físicos y químicos de la reacción, se deduce que necesariamente se ha producido una alteración en la mecánica química celular de la gallina, equivalente a la cantidad de calor transformado. En este desequilibrio de la mecánica química está la pérdida de la inmunidad. En el caso de la rana, el problema es el mismo; al elevar la temperatura de este animal se trastorna toda la química de sus células, pues no es posible cambiar la temperatura a un compuesto químico, y sobre todo químicoorgánico,